

CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO
I LEGISLATURA
COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS
ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA



SEGUNDO PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS
TERCER AÑO DE EJERCICIO

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SESIÓN SOLEMNE
CON MOTIVO DE LA ENTREGA DE LA MEDALLA
AL MÉRITO DE PROTECCIÓN CIVIL 2020,
CELEBRADA EL DÍA 20 DE MAYO DE 2021

Presidencia de la C. diputada Ana Patricia Báez Guerrero

(09:35 Horas)

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muy buenos días a todas y a todos, diputadas y diputados.

Se instruye a la Secretaría a pasar lista de asistencia a efecto de verificar si existe el quórum legal requerido para dar inicio a la presente sesión.

LA C. SECRETARIA DIPUTADA DONAJI OFELIA OLIVERA REYES.- Se cierra el Sistema Electrónico de pase de asistencia.

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar asistencia?

Temístocles Villanueva: presente.

Héctor Barrera: presente.

Isabela Rosales:

Jorge Gaviño: presente.

Guillermo Lerdo de Tejada: presente.

LA C. SECRETARIA.- ¿Alguna otra diputada o diputado?

Se cierra el sistema de viva voz para pase de asistencia.

Tonatiuh González: presente.

LA C. SECRETARIA.- Diputado Tonatiuh González, queda su asistencia.

Con esta asistencia cerramos el sistema de viva voz.

Gracias.

Lista de Asistencia

Fecha y Hora 20-05-2021

09:36:52Asistentes: 48

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
DIP	MORENA	--
ABOITIZ SARO FERNANDO JOSÉ	PES	Normal
AGUILAR SOLACHE M. GUADALUPE	MORENA	Normal
ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO	PRI	Normal
ALVAREZ MELO MIGUEL ÁNGEL	PES	--
AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD	MORENA	Normal
AYALA ZÚÑIGA YURIRI	MORENA	Normal
BÁEZ GUERRERO ANA PATRICIA	PAN	Normal
BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR	PAN	--
BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA	MORENA	--
CAMACHO BASTIDA CIRCE	PT	--
CASTILLO MENDIETA PAULA ANDREA	PRD	--
CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
CHAVIRA DE LA ROSA M. GUADALUPE	MORENA	--
CLAVEL SÁNCHEZ LIZETTE	SIN PARTIDO	Normal
DÖRING CASAR FEDERICO	PAN	--
ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA	MORENA	Normal
FUENTES GÓMEZ JESÚS RICARDO	MORENA	Normal
GARRIDO LOPEZ CESAR MAURICIO	PAN	Normal
GARRIDO LÓPEZ DIEGO ORLANDO	PAN	Normal
GAVIÑO AMBRIZ JORGE	PRD	--
GÓMEZ OTEGUI LEONOR	SIN PARTIDO	--
GONZÁLEZ CASE ARMANDO TONATIUH	PRI	--
GUADARRAMA SANCHEZ ESTRELLA I.	MORENA	Normal
GUERRERO MAYA JANNETE ELIZABETH	PT	Normal

GUTIERREZ RODRIGUEZ EDNA M.	PRI	Normal
HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS	MORENA	Normal
HERNÁNDEZ TREJO ANA CRISTINA	MORENA	Normal
JARDON ANGEL ANAYELLI GUADALUPE	SIN PARTIDO	Normal
LERDO DE TEJADA SERVITJE GUILLERMO	SIN PARTIDO	--
LLAGUNO PEREZ MARTHA PATRICIA	MORENA	Normal
LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO	PRD	Normal
MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ÁNGEL	MORENA	Normal
MALDONADO SALGADO J. VALENTÍN	SIN PARTIDO	Normal
MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS	SIN PARTIDO	Normal

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO	MORENA	Normal
MONTES DE OCA DEL OLMO PABLO	PAN	Normal
MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
MORALES SÁNCHEZ EFRAÍN	MORENA	--
MUÑOZ TREJO FRANCISCO	MORENA	Normal
NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO	MORENA	Normal
OLIVERA REYES DONAJI OFELIA	MORENA	Normal
PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN	MORENA	Normal
PAZ REYES MARÍA DE LOURDES	MORENA	Normal
PÉREZ PAREDES ALFREDO	MORENA	Normal
QUIROGA ANGUIANO GABRIELA	PRD	Normal
RAMOS ARREOLA TERESA	SIN PARTIDO	--
RANGEL LORENZANA AMÉRICA ALEJANDRA	PAN	Normal
RODRÍGUEZ DÍAZ DE LEÓN JOSÉ LUIS	MORENA	Normal
ROJO DE LA VEGA PICCOLO ALESSANDRA	PVEM	Normal
ROSALES HERRERA ISABELA	MORENA	Normal
ROSSBACH SUÁREZ LILIA EUGENIA	MORENA	--
RUBIO ALDARÁN ELEAZAR	MORENA	Normal
RUIZ HERNANDEZ SANDRA	PAN	Normal
RUÍZ SUÁREZ RICARDO	MORENA	Normal
SALAZAR MARTÍNEZ MIGUEL ÁNGEL	PRI	Normal
SALGADO VÁZQUEZ RIGOBERTO	MORENA	Normal
SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA	PAN	--
SARMIENTO GÓMEZ LILIA MARÍA	PT	Normal
TRIANA TENA JORGE	PAN	Normal

VARELA MARTÍNEZ LETICIA ESTHER	MORENA	Normal
VARGAS BERNAL JOSÉ EMMANUEL	MORENA	Normal
VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA	MORENA	Normal
VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMÍSTOCLES	MORENA	--
VON ROEHRICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIÁN	PAN	--
ZÚÑIGA CERÓN MARISELA	MORENA	Normal

Diputada Presidenta, hay una asistencia de 53 diputadas y diputados.

Hay quórum, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Se abre la sesión solemne.

Esta Presidencia hace del conocimiento al pleno de este honorable Congreso de la Ciudad de México que la presente convocatoria a esta sesión solemne es de conformidad con el Acuerdo CCMX/II/JUCOPO/017/2021 de la Junta de Coordinación Política por el que se aprueba la realización de una sesión solemne el 20 de mayo del año en curso, con motivo de la entrega de Medalla al Mérito de Protección Civil 2020.

Sírvase la Secretaría dar lectura al orden del día.

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia se procede a dar lectura al orden del día de hoy.

Sesión solemne con motivo de la entrega de la Medalla al Mérito de Protección Civil 2020.

1.- Lista de asistencia.

2.- Lectura del orden del día.

3.- Bienvenida a las y a los galardonados.

4.- Honores a la Bandera.

5.- Exposición de motivos del otorgamiento, hasta por 5 minutos, por parte de una o un integrante de la Comisión de Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos.

6.- Posicionamiento, hasta por 3 minutos, por cada grupo y asociación parlamentaria en el orden siguiente:

I. Partido Verde Ecologista de México.

II. Asociación parlamentaria Encuentro Social.

III. Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

IV. Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

V. Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

VI. Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

VII. Grupo parlamentario del Partido MORENA.

7.- Pronunciamiento hasta por 3 minutos por parte de una de las personas galardonadas al Mérito de Protección Civil 2020.

8.- Himno Nacional.

9.- Honores a la Bandera.

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Bienvenidas sean las personas que serán galardonadas en la presente sesión.

Se solicita a todas y a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la Bandera y posteriormente entonar el Himno Nacional.

(Honores a la Bandera Nacional)

(Himno Nacional)

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Gracias.

Pueden tomar asiento.

En seguida, se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Héctor Barrera Marmolejo, a nombre de la Comisión de Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO HÉCTOR BARRERA MARMOLEJO.- Muchas gracias, diputada Presidenta. Con su permiso.

Sean ustedes bienvenidos, todas y todos los galardonados a este recinto parlamentario; a todas y a todos los invitados especiales, bienvenidos al Congreso de la Ciudad de México.

El día de hoy nos tiene reunidos en este parlamento la entrega de la Medalla 2020 en materia de Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos.

Con su permiso, Presidenta.

Un saludo también a la gente que nos sigue a través de las redes sociales y del Canal del Congreso.

Primero que nada reconocer a todos los integrantes de la Comisión de Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos quienes en sesión de Comisión dictaminamos en beneficio de la ciudad la entrega y reconocimiento a los hoy galardonados.

Con la entrega de la medalla, enaltecemos a quienes muestran su compromiso para salvaguardar la vida de otro ser humano, a quienes se preparan para actuar cuando así se lo requieren, quienes a pesar de la pandemia que hoy nos afecta no han dejado de atender las emergencias e incluso en muchos casos varios de ellos han perdido la vida al frente de la batalla, por lo que hoy es un honor entregar este reconocimiento a los siguientes galardonados:

Como homenaje póstumo hoy se encuentra aquí la familia de Raúl Flores Gallardo, quien fue parte de la dirección táctico operativa de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil de la Ciudad de México y que lamentablemente perdió la vida ante el virus SARS-COV2 , en cumplimiento de su deber.

También nos honra con su presencia el doctor José Armando Aguilar Hirata, quien cuenta con una trayectoria como pionero de la protección civil en el sector privado, líder del ramo de la continuidad de operaciones para negocios, representante empresarial y docente universitario, fomentando permanentemente la cultura de la resiliencia en la población.

Radio Epicentro AC a través de su presidente Héctor Paz Díaz, iniciativa ciudadana surgida de la Ciudad de México con el objetivo de llevar a los rincones de la ciudad los temas más relevantes de protección civil y gestión integral de riesgos, fomentando la cultura de la prevención y autoprotección.

Maestro Oscar Ruiz Vargas, a través de la Asociación Nacional de Condóminos y Vecinos AC, tiene como objeto difundir y fomentar la organización ciudadana, brindando acciones en materia de protección civil y gestión integral de riesgos, también coordinando y fomentando de forma permanente en toda la población asequible y alcanzable la cultura de la protección civil.

Asociación de Scouts de México, AC, quienes a lo largo de sus 94 años de historia han contribuido con la población en materia de protección civil y gestión integral de riesgos con diversas campañas de prevención para salvaguardar la integridad física de los ciudadanos con acciones diversas como capacitaciones, salvamento y muchas otras.

Licenciado Jorge Antonio Ortiz Torres, quien desde los 15 años participó como voluntario en diversas labores de rescate, después como técnico en urgencias médicas a nivel básico de 1990 a 1995, participó como voluntario con las autoridades del Gobierno del Distrito Federal en materia de protección civil, consultor en diversas implementaciones de reglamentos, leyes y programas internos de protección civil del entonces Distrito Federal, ha impartido cursos diplomados en materia de gestión integral de riesgos y protección civil.

Agrupamiento Deportivo Militarizado *Cóndor AC*, grupo que cuenta con 25 años en la Ciudad de México, tiempo que lleva dando capacitación a jóvenes en disciplinas, valores y capacidades y conocimientos en manejo de emergencias, protección civil, gestión integral de riesgos y generalmente siempre dispuestos a ayudar a la población en mitigación de riesgos.

Bombero primero, paramédico Herrera Quijano Eloísa, elemento adscrito a la estación central "Comandante Leonardo del Frago", quien realizó labores de auxilio el día 3 de marzo del 2020, entre muchas más que ha hecho a lo largo de su carrera en el Heroico Cuerpo de Bomberos; en el rescate de un recién nacido, mostrando su compromiso y humanismo en el servicio de rescate, alimentando incluso con leche materna a un bebé que se encontraba entre dos muros atrapado.

Primer oficial Alejandro Ibarra Correa, con 21 años de experiencia y servicio, que ha destacado como un bombero responsable, comprometido, buen conductor de vehículos de emergencia, ha logrado consolidar un grupo especializado que ha tenido participación en las diferentes diligencias de personas ausentes de la Fiscalía para Personas Desaparecidas.

Todos los aquí señalados tienen como principal tarea y compromiso moral ayudar, salvaguardar, proteger a la ciudadanía. Por eso el día de hoy se les galardona con esta medalla, porque han estado a la altura de la Ciudad de México y de todas las necesidades de los capitalinos, principalmente en un momento de emergencia como el que estamos viviendo en estos momentos, ocasionado por múltiples factores, por múltiples desastres naturales y no naturales.

En la población cada vez debe de seguirse motivando la cultura de la resiliencia para saber qué hacer antes, durante y después de cualquier eventualidad y de cualquier emergencia.

Enhorabuena y que pasen excelente tarde. Muy merecida su medalla.

Gracias, Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Gracias, diputado.

A continuación harán uso de la palabra hasta por 3 minutos, para emitir un posicionamiento, las y los siguientes diputadas y diputados:

Diputada Alessandra Rojo de la Vega Píccolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México.

Diputado Fernando Aboitiz Saro, de la asociación parlamentaria Encuentro Social.

Diputada Lilia María Sarmiento, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

Diputado Ernesto Alarcón, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Diputada Gabriela Quiroga Anguiano, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Diputado César Mauricio Garrido, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

Diputada Esperanza Villalobos, del grupo parlamentario de MORENA.

En consecuencia se concede el uso de la palabra, hasta por 3 minutos, a la diputada Alessandra Rojo de la Vega Píccolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA PÍCCOLO.- Con su permiso, Presidenta. Muy buenos días. Buenos días a quienes nos ven por medios digitales.

Compañeras diputadas y diputados, funcionarios del gobierno, pero sobre todo a las y a los galardonados con la Medalla al Mérito de Protección Civil 2020, a sus familias, bienvenidas y bienvenidos.

En estas semanas donde la tragedia se ha hecho presente por diversos acontecimientos que han puesto a prueba las acciones gubernamentales, es de reconocerse una labor que siempre se encuentra en la primera línea de atención, pero que pocas veces es valorada como se merece.

La protección civil es sumamente importante para el desarrollo de las naciones, ya que persigue la sensibilización de las personas sobre la importancia de contar con una cultura de la prevención de accidentes y atención oportuna de desastres.

Si bien es cierto que este trabajo recae en su mayor parte en las autoridades expertas en la materia, también debemos entender que es una responsabilidad de la población hacer todo lo necesario para contar con las herramientas y preparación suficiente que le permita actuar con asertividad ante una emergencia de cualquier índole.

Por eso quienes se dedican a la noble tarea de proteger a la ciudadanía, ya sea a través de la educación de la prevención o la atención de una emergencia, merecen no solo este reconocimiento, sino todo nuestro agradecimiento por su valiosa y desinteresada labor.

Ante el innegable deterioro del medio ambiente y la indiferencia generalizada para poder revertir el cambio climático, estamos padeciendo consecuencias fatales tanto para la vida humana como para la preservación de los recursos naturales; pero no solo eso, también los accidentes que son provocados por nosotros nos obligan a ser más responsables con las acciones encaminadas a prevenir y minimizar los riesgos que día con día podemos experimentar. Por lo que la intervención de todas y todos los que se dedican a la protección civil cada día se vuelve mucho más importante e indispensable.

En este sentido, a nombre del Partido Verde, nuestro total agradecimiento y gran reconocimiento a Raúl Flores Gallardo, a José Armando Aguilar Hirata, a Radio Epicentro, A. C. a través de su Presidente Héctor Paz Díaz, a Oscar Ruiz Vargas, Asociación de Scouts de México, José Antonio Ortiz Torres, agrupamiento deportivo militarizado Cóndor, A. C., a través de sus directivos Auri Anaid Martínez y Diego Alberto Martines Contreras, Eloísa Herrera Quijano y Hugo Alejandro Ibarra Correa. Todas y todos ellos representan y son gran ejemplo para las y los capitalinos que buscan cambiar el destino y preservar a la ciudad y su gente a través del esfuerzo, de la valentía, de la empatía y de la dedicación. Por lo que de todo corazón, las y los felicito, les agradezco muchísimo su trabajo y su compromiso, además de reiterarles mi compromiso para que cada vez cuenten con más apoyos y mucho mejores condiciones de trabajo.

Las y los invito a que sigamos demostrándole al mundo que siempre que se necesita seremos una sociedad preparada, unida y mucho más fuerte que todas aquellas diferencias que puedan existir entre nosotros.

Por su atención, muchas gracias.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muchas gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos al diputado Fernando Aboitiz Saro, de la asociación parlamentaria Encuentro Social. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO FERNANDO JOSÉ ABOITIZ SARO.- *(Desde su curul)* Con su venia, Presidenta.

Buenos días, compañeras y compañeros diputados; personas galardonadas que el día de hoy nos acompañan y a todas las personas que nos ven a través de las plataformas.

La autoprotección tiene su origen desde los inicios de la existencia de la humanidad, es el recurso que tiene por objeto preservar su propia integridad, su especie y la del medio ambiente. El enfrentar situaciones de riesgo o desastres, ha permitido seguir estrategias para establecer medidas de prevención social.

Desde que empezaron a poblar la tierra los seres humanos tuvieron la necesidad de agruparse con otros individuos, no solo para subsistir a las distintas amenazas que les imponía el medio hostil que les rodeaba, sino también como la mejor manera de mejorar la calidad de vida de sus comunidades.

Actualmente, en materia de protección civil se llevan a cabo las acciones necesarias para prevenir, reducir y atender las emergencias y los daños derivados de las situaciones de desastres de origen natural, social o tecnológico, así como el auxilio y atención de la población y el medio ambiente afectados; contando nuestra ciudad con mujeres y hombres con una preparación que les permite afrontar las situaciones de emergencia que requieren de respuestas rápidas, precisas y eficaces, estableciendo medidas consistentes y salvaguardar la vida, bienes y entorno de la población en situación de riesgo o emergencia.

Como una manera de reconocer las labores de las personas, organismos, instituciones académicas, instituciones y organizaciones de la sociedad civil, binomios caninos como al memorable labor realizada por Frida, la perra rescatista de la SEMAR, cuya labor de rescate consiguió salvar más de 50 personas entre los escombros provocados por uno de los terremotos que ha sufrido nuestra ciudad y demás personas cuyas actividades sean afines o estén vinculadas a la protección civil y gestión integral de riesgos.

Las y los diputados del Congreso de la Ciudad se permitieron hacer el análisis de los antecedentes y dar a los candidatos la Medalla del Mérito de Protección Civil 2020.

Habiendo considerado que cada uno de ellos haya cumplido con los requisitos de la convocatoria y bases, demostrado que son merecedores a ser galardonados por haber destacado en el aspecto técnico científico que permitan alertar y proteger a la población frente a fenómenos naturales o de origen humano y a quien signifique por su labor ejemplar en la prevención, ayuda o labores de rescate a la población ante la eventualidad de un desastre.

En tal virtud, en Encuentro Social expresamos a cada uno de estos galardonados nuestro reconocimiento y felicitaciones. Sin duda la protección civil y las personas que la llevan a cabo en nuestra querida ciudad son los héroes más notables y son las personas que han invocado nuestros más altos sentimientos de unión, identidad y respeto a nuestra amada ciudad.

Muchísimas felicidades a todos ustedes por su gran esfuerzo.

Es cuánto, Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado Aboitiz.

Se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos a la diputada Lilia María Sarmiento, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ.- Con su venia, diputada Presidenta.

Diputadas, diputados e invitados especiales, muy buenos días.

A nombre del grupo parlamentario del Partido del Trabajo le doy la bienvenida a las personas e instituciones que hoy serán reconocidas con la Medalla al Mérito de Protección Civil 2020.

La reacción natural ante una situación de riesgo es huir, por lo que es un verdadero honor reconocer a quienes cuidan a nosotros cuando más lo necesitamos, quienes nos buscan cuando estamos en peligro o después de una tragedia para rescatarnos y salvar nuestras vidas, porque eso es justo lo que hacen todas y todos ustedes, enfrentan situaciones de emergencia para preservar la vida de personas que no conocen y muchas veces lo hacen de forma voluntaria.

Por ello hacemos este reconocimiento póstumo a Raúl Flores Gallardo por sus casi 40 años de trayectoria en materia de protección civil al servicio de la Ciudad de México y quien perdió la vida cumpliendo su deber, luchando contra la pandemia mundial por *covid-19*.

También agradecemos a José Armando Aguilar, pionero de la protección civil en el sector privado.

Reconocemos a Héctor Paz Días, Presidente de Radio Epicentro, por la difusión y fomento de temas relacionados a la protección civil, la gestión de riesgos y la cultura de prevención.

Gracias a Oscar Ruiz Vargas, el *doctor vivienda*, por promover la organización ciudadana en temas de protección civil y buena vecindad.

Nuestro agradecimiento a la Asociación de Scouts de México por sus 94 años de apoyo en auxilio a la población.

De igual forma un reconocimiento para Jorge Antonio Díaz Torres, voluntario que tras décadas de dedicación, hoy comparte su experiencia y conocimientos, concursos y diplomados en materia de protección civil.

Gracias a Auri Anaid Martínez y Diego Alberto Martínez, directivos del agrupamiento deportivo militarizado *Cóndor*, por 25 años capacitando a jóvenes en el manejo de emergencias y protección civil.

Gracias a la Bombero I y Paramédica Eloísa Herrera Quijano por llevar sus labores de auxilio, más allá del deber, demostrando un verdadero compromiso por su trabajo y humanismo heroico.

Gracias al primer oficial Hugo Alejandro Ibarra Correa, bombero con 21 años de experiencia, que además ayuda en la búsqueda de personas ausentes en la Fiscalía Especializada para la búsqueda, localización e investigación de personas desaparecidas. Muchas felicidades a todas y a todos ustedes por estar aquí justo donde nadie quiere estar.

Ustedes son muestra de la solidaridad que ha caracterizado a las y los habitantes de la Ciudad de México. En los momentos de tragedia una solidaridad que justamente ha dado como resultado, muchas organizaciones civiles de protección civil y que demuestran la importancia y los beneficios de la organización social.

No en vano dicha organización social ha demostrado del poder popular el único poder capaz de transformar de raíz el país para alcanzar el México que merecemos.

Muchas gracias y muchas felicitaciones.

Estamos orgullosas de todas y todos ustedes. Por su atención, muchas gracias.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos al diputado Ernesto Alarcón del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO ERNESTO ALARCÓN JIMÉNEZ.- Con su venia, diputada Presidenta.

Buenos días a todos, compañeras diputadas, diputados; galardonados.

Estos los últimos años, han dejado clara la importancia de la cultura de la prevención para la Ciudad de México. Nos ha dejado claro que tenemos ciertos rezagos en materia de protección civil y todavía más claro que la austeridad no puede ser razón para exponer las vidas humanas.

A finales de 2019 e inicio de 2020, diversos mercados públicos de la Ciudad de México sufrieron afectaciones por siniestros, todos pudieron ser evitados a través de mantenimiento oportuno y la aplicación de un programa de protección civil. Un servidor lo solicitó en tribuna más de una vez, pero después de un año de estos trágicos accidentes, no ha habido voluntad política para dar solución a estos temas.

Parece que tenemos que sufrir una desgracia de dimensiones mayores para entender el nivel de exposición de locatarios dependientes y clientes de los mercados públicos. Y para muestra, basta ver lo que ocurrió hace unas semanas en el mercado público de la Lagunilla, un mercado especializado en la venta de ropa y telas, un mercado que data desde 1957 y que ha sido uno de los centros de distribución con mayor tradición en la Ciudad de México y para que el pasado 26 de agosto del año presenté un punto de acuerdo en el que exhortamos a diversas autoridades de la Ciudad de México para generar un dictamen estructural de un programa interno de protección civil.

Con el viento y una lluvia de temporada, se vino abajo la techumbre y junto con ella el empleo y la seguridad de los locatarios y dependientes. Un hecho que se pudo haber

evitado en tiempo si el Gobierno de la Ciudad de México se tomara en serio la prevención y gestión integral de riesgos.

Hoy tiene que ser un día para resaltar los logros y no omisiones, por eso ofrezco una disculpa a los galardonados de hoy por haber tomado el tiempo de las primeras líneas de lo acontecido. Pero la tribuna de hoy exige no mencionar los sucesos que nos han lastimado a todos el día de hoy, sería un acto de desconocimiento de la gran labor que han hecho por nuestra ciudad y de las vidas que en su labor han sido salvadas sin duda. Las acciones de los aquí galardonados son de las más nobles, pues buscan precisar el bien común de la sociedad.

Quiero hacer algo más que felicitar a los galardonados este día, hoy quiero pedirles que continúen redoblando sus esfuerzos por trabajar en el fortalecimiento de la cultura de la previsión, la protección civil y la gestión integral de riesgos. Esta ciudad los necesita, nuestro país los necesita y los capitalinos los necesitamos.

En el grupo parlamentario del PRI cuentan con aliados para hacer eco a su voz, pues somos conscientes de la importancia que nuestros días de la protección civil y de la gestión integral de riesgos. Hago votos para que la gestión integral de riesgo se convierta pronto en un concepto que predomine en la vida social y política de todos los ciudadanos, que forme parte de nuestros días y que todos lo tomemos en serio, pues al hacerlo, estaremos salvando vidas.

Enhorabuena y felicitaciones a cada uno de los 9 galardonados, pero en especial quiero hacer mención de Raúl Flores Gallardo, quien lamentablemente perdió la vida a causa de la pandemia, quien se dedicó por más de 40 años al auxilio de la población de la protección civil, lo que hizo con orgullo y nobleza hasta el final de su vida. A sus familiares, gracias y siéntanse orgullosos de la labor de Raúl.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado.

Se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos a la diputada Gabriela Quiroga Anguiano, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA GABRIELA QUIROGA ANGUIANO.- Con la venia de la Presidencia. Buenos días a todas y a todos, a las galardonadas y galardonados y a sus familiares, bienvenidos a este Recinto.

El compromiso para salvaguardar la vida de otro ser humano, actuar en auxilio de alguien y la atención de emergencia en una época de pandemia, es parte del reconocimiento que hoy hacemos a quienes reciben la medalla al mérito de protección civil.

Somos una ciudad donde los riesgos naturales, geológicos e incluso humanos se han vuelto cotidianos y por eso nos hemos convertido en una de las ciudades más resilientes que mejor responde ante tragedias de este tipo.

Las conmemoraciones para recordar un sismo o cualquier otro incidente grave donde hay pérdidas humanas, ayudan a visibilizar los estragos de las tragedias y siguen contribuyendo a sensibilizar a la población. Sin embargo, no salvan vidas. Por ello es necesario mantener una cultura permanente de la autoprotección y concientizar a la ciudadanía, pero sobre todo al gobierno sobre la importancia de manera efectiva los protocolos de emergencia y mitigación de riesgos.

En otras ocasiones lo he mencionado y hoy me permito hacerlo nuevamente. Es evidente que en la Ciudad de México requerimos un esquema preventivo en materia de gestión de riesgo y protección civil. Necesitamos defender el presupuesto de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, para evitar recortes presupuestales como el que sufrió este año esta dependencia a la que le quitaron más del 20 por ciento. Urge que dotemos a esta importante dependencia del recurso necesario para que pueda seguir trabajando a favor de nuestros ciudadanos.

Considero de sumo valor, hacer un reconocimiento a todos los cuerpos de rescate que han arriesgado su vida por salvaguardar la vida de otras personas, como en el reciente caso del accidente del Metro de la Línea 12, en los sismos del 19 de septiembre de 2017 y de 1985 y en diversos fenómenos naturales como inundaciones, derrumbes e incendios.

Por supuesto, también es importante reconocer la labor de los binomios caninos, quienes han sido parte fundamental para las tareas de búsqueda y rescate de sobrevivientes en estos siniestros naturales.

Las autoridades deben valorar y dotar las mejores condiciones a cada uno de los rescatistas de la ciudad para que durante las labores puedan cumplir mejor con su tarea de salvar vidas. Hemos visto en cualquier tragedia que ocurre en la Ciudad de México,

siempre hay un ciudadano solidario, un cuerpo o asociación de rescatistas que busca ayudar, siempre han sido apoyo en momentos difíciles y siempre han extendido su mano participando en las labores de respuesta y de recuperación.

Por ello es motivo de satisfacción tener una oportunidad de hacer este reconocimiento a quienes destacan por este cumplimiento, especialmente cuando se trata de mexicanos y mexicanas que lo dan todo.

Valoramos y reconocemos el ánimo y la voluntad que tienen de ayudar al otro: Raúl Flores Gallardo, José Armando Aguilar Hirata, Óscar Ruiz Vargas, Jorge Antonio Ortiz Torres, Eloísa Herrera Quijano, Hugo Alejandro Ibarra, así como las Asociaciones Radio Epicentro Estado de México y al Agrupamiento Cóndor, son merecedores de este reconocimiento por parte de este Congreso por proteger, salvar y velar por la ciudadanía.

Gracias por tan noble e importante labor que realizan, gracias por ser ejemplo de servicio desinteresado.

Es cuanto, Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muchas gracias, diputada Gaby.

Se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos al diputado César Mauricio Garrido, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO CÉSAR MAURICIO GARRIDO LÓPEZ.- Con su venia, Presidenta, muchas gracias.

Honorable Asamblea, distinguidos galardonados, invitados especiales, muy buen día.

No fue hasta hace pocas décadas que entendimos la importancia de la prevención y mitigación de riesgos para tratar los efectos de los desastres naturales que sean menos devastadores.

En la Ciudad de México el punto de quiebre para tomar conciencia de la necesidad de generar una cultura de protección civil en las autoridades y en la población fue sin duda el terremoto de 1985, dejando claro que estos fenómenos no se pueden predecir.

Existen dos claros ejemplos de las medidas de prevención que se han puesto en práctica a partir de la colaboración de la sociedad y gobierno, el primero es el Atlas de Riesgo, que ayuda a analizar probables efectos ante un escenario de emergencia o desastre; y el

segundo es la Alerta Sísmica, que nos permite contar con un tiempo razonable para ubicarnos en un punto seguro previo al inicio de un sismo.

Quienes habitamos en esta ciudad estamos expuestos a un sinfín de fenómenos, tanto de los perturbadores producidos por la naturaleza como de los producidos por la actividad humana, pasando por los de carácter biológico sanitario como el generado con la pandemia por el Coronavirus que aún estamos viviendo.

Frente a esta realidad no podemos dejar de mencionar con preocupación que lo que se había avanzado en materia de prevención ha retrocedido con rapidez durante este gobierno. No hay mayor ejemplo de este retroceso que la desaparición a nivel federal del FONDEN y los intentos de desaparición de fondos en la ciudad, fondos que servían como instrumentos financieros de carácter preventivo para mitigar los efectos causados por algún evento perturbador. Hoy desgraciadamente la sociedad ya no cuenta con esa ayuda.

Para las diputadas y diputados del Partido Acción Nacional es prioritaria la protección civil enfocada en la preservación de la vida, bienes y entorno de las personas que residen en la ciudad.

Por ello es obligado para nosotros hacer en esta ceremonia un especial reconocimiento a la labor de quienes han arriesgado la vida propia para proteger y salvaguardar la de otros, así como a los organismos que han realizado acciones para la protección y atención de los habitantes de la Ciudad de México.

Con todos ustedes nos identifica un empeño común, con estrategia, inteligencia y eficacia lograr reducir el impacto de los desastres sobre la vida humana.

A Raúl Flores Gallardo, quien dedicó cerca de 40 años de su vida a la protección Civil; a José Armando Aguilar Hirata, a Radio Epicentro AC, a Óscar Ruiz Vargas, a la Asociación de Scouts de México, a Jorge Antonio Ortiz Torres, al Agrupamiento Deportivo Militarizado Cóndor AC, a Eloísa Herrera Quijano y a Hugo Alejandro Ibarra Correa, a nombre de los integrantes del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional les manifestamos nuestra más sincera felicitación por este reconocimiento y nuestro eterno agradecimiento por su labor. Enhorabuena.

Es cuanto, Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado César.

Ahora se concede el uso de la palabra hasta por 3 minutos a la diputada Esperanza Villalobos, del grupo parlamentario de MORENA. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA ESPERANZA VILLALOBOS PÉREZ.- Con su venia, diputada Presidenta.

Buenos días a todas y a todos los legisladores, los galardonados que nos acompañan el día de hoy y a todos sus familiares.

Es para mí un honor como miembro de la Comisión de Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos posicionar a nombre de mi grupo parlamentario MORENA en esta Sesión Solemne de Entrega de la Medalla al Mérito de Protección Civil.

A todas y a todos los galardonados les doy la bienvenida a este Congreso de la Ciudad de México.

Todas y todos los galardonados son merecedores de esta Medalla por haber destacado en algún aspecto técnico, científico en materia de protección civil, que permiten alertar y proteger a la población frente a los fenómenos naturales o de origen humano y a quien por su quehacer ejemplar en la prevención ayuda y revitaliza las labores de rescate a la población ante cualquier eventualidad.

Expreso mi reconocimiento a Raúl Flores Gallardo, elemento de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil que dedicó su vida a salvaguardar la vida y bienes y entornos de la población y que lamentablemente perdió la vida en cumplimiento de su deber atendiendo a personas contagiadas por el Virus del SARS-CoV-2 y que hasta el último momento de su vida dio auxilio a la población.

Al licenciado Jorge Antonio Ortiz Torres, al maestro Óscar Ruiz Vargas y al doctor José Armando Aguilar Hirata por toda su labor en los quehaceres en materia de protección civil y la reducción de riesgos en nuestra ciudad.

A Radio Epicentro AC, iniciativa ciudadana surgida en la Ciudad de México con el objetivo de llevar a todos los rincones de nuestro país divulgación de contenido sobre protección civil y gestión integral de riesgos, dando un amplio impulso en la cultura de la prevención y la autoprotección.

A la Asociación de Scouts de México AC, que a lo largo de su historia ha contribuido con la sociedad mexicana en acciones contundentes de auxilio a la población en materia de protección civil y gestión integral de riesgos, tanto en la Ciudad de México como en todo

el país, desde capacitaciones en primeros auxilios, educación vial, entre otras, combate de incendios forestales y campañas de reforestación y en este último año de manera particular sumándose a la lucha en contra del COVID-19. Gracias, gracias por hacer honor a su lema “siempre listos para servir”.

Al Agrupamiento Deportivo Militarizado Cóndor AC, por su labor dando capacitación a jóvenes en disciplinas, valores y capacidades y conocimientos en manejo de emergencia en protección civil y ayuda a la población.

Al Bombero Primero Paramédico Eloísa Herrera Quijano, por su labor de rescate de un recién nacido mostrando su compromiso y humanismo en el servicio de rescate.

Al Primer Oficial Hugo Alejandro Ibarra Correa, por su experiencia y servicio como un bombero responsable, buen conductor de vehículos de emergencia y comprometido con el servicio a la población.

Enhorabuena a todas y todos ustedes, mi respeto, admiración y reconocimiento. Gracias a nombre de este Congreso de la Ciudad por la labor tan importante que ustedes realizan.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muchas gracias, diputada Esperanza.

En seguida se solicita pasen al frente las diputadas y diputados integrantes de la Comisión.

Ahora reciben la Medalla al Mérito de Protección Civil 2020:

Raúl Flores Gallardo.

(Entrega de Medalla)

Doctor José Armando Aguilar Hirata.

(Entrega de Medalla)

Radio Epicentro A.C., a través de su Presidente, Héctor Paz Díaz.

(Entrega de Medalla)

Maestro Oscar Ruiz Vargas.

(Entrega de Medalla)

Asociación de Scouts de México A.C.

(Entrega de Medalla)

Licenciado Jorge Antonio Ortiz Torres.

(Entrega de Medalla)

Agrupamiento Deportivo Militarizado Cóndor A.C., en la figura de sus directivos, Auri Anaid Martínez Hernández y licenciado Diego Alberto Martínez Contreras.

(Entrega de Medalla)

Bombero primero, paramédico Herrera Quijano Eloísa.

(Entrega de Medalla)

Primer oficial, Hugo Alejandro Ibarra Correa.

(Entrega de Medalla)

En seguida se concede el uso de la palabra, hasta por 3 minutos, a la galardonada Eloísa Herrera Quijano, Mérito de Protección Civil 2020.

Adelante.

LA C. ELOISA HERRERA QUIJANO.- Buenos días a todos los presentes.

Soy la bombero primero Eloísa Herrera Quijano, pertenezco al Heroico Cuerpo de Bomberos de la Ciudad de México.

Para mí es un honor estar aquí el día de hoy en este sublime recinto en donde, además de reconocerse mi trayectoria y mi labor, para mí significa enaltecer y representar la labor de los bomberos, una de las profesiones más noble, dedicada y altruista que existe. ¿Por qué? Porque para ser bombero se necesita valor, corazón y mucha vocación de servicio.

Por otro lado, también quiero poner en alto y quiero hacer presente la labor de las mujeres, la importancia que tenemos, sobre todo de las madres trabajadoras, ese enorme esfuerzo que realizan para poder mantener el equilibrio entre su trabajo y su hogar. Hago énfasis en esto porque precisamente este reconocimiento está vinculado a mi participación en un rescate en donde un grupo técnico de rescatistas logró liberar de entre dos bardas a una recién nacida que había permanecido ahí por horas; una vez que fue liberada esta recién nacida, fue entregada a mi tripulación en la ambulancia en donde un grupo de paramédicos la atendimos y brindamos toda la atención médica posible. Lamentablemente, a pesar de los esfuerzos, el cuerpo de la recién nacida no respondía, temíamos que en cualquier momento su corazón dejara de latir y no pudiera llegar con

vida en el hospital, y fue en ese momento cuando todos mis recursos como bombero y como paramédico estaban agotados, mi instinto maternal me guío a hacer algo, hacer todo lo posible porque ella llegara con vida al hospital; lo único que se me ocurrió fue proporcionarle leche materna, que para mí más que proporcionarle leche materna, fue darle una esperanza y una herramienta para que lograra sobrevivir. Afortunadamente logró tener resultado, llegó con vida al hospital, no necesitó de cuidados intensivos y fue en ese momento que marcó mi vida en donde comprendí y entendí lo glorioso que es ser bombero, que ser mujer y ser madre.

Nuevamente muchas gracias por esta Medalla, que representa el reconocimiento a todas las personas que trabajamos para servir y proteger a los demás y esa es la base de la protección civil. Quiero dedicarla a mi esposo y a mis hijos que son quienes cada día me impulsan para ser mejor.

Por último, me despido con esta frase que a mí me gusta que dice: *Sola no puedo cambiar el mundo, pero puedo lanzar una piedra a través del agua para crear mucho movimiento.*

Seamos el cambio que queremos ver en el mundo.

Gracias.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA ANA PATRICIA BÁEZ GUERRERO.- Muchas gracias.

Insértese el acta de la presente Sesión Solemne en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión y se cita para la sesión ordinaria que tendrá lugar enseguida, al concluir la presente Sesión Solemne.

Se ruega a todas y a todos permanecer en el Recinto.

Asimismo se les informa que el pase de lista de asistencia para la siguiente sesión se realizará de viva voz para verificar su presencia.

Muchas gracias.

(10:35 Horas)

